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  我們這一世的修行，就是希望能夠多種一點善根的種子，這個善根的種

子關係到我們這一世能不能快速的成就。 

  那什麼是善根的種子呢？就是我們無量劫熏習在第八識，第八阿賴耶識

裡面的種子，有關於正見的種子、正知見的善根的種子。我們常常說這個人

宿世善根深厚，那表示說他過去世已經栽培了非常深厚的善根，所以他在這

一世聽聞佛法能夠馬上了解，而且馬上契入所了解的境界，這個都是靠善根

的種子。所以如果我們聽經聽了半天，糊里糊塗的，似懂非懂，不是很了解，

就算好像懂了，可是又沒有辦法契入當下的境界，這個都是善根力不足的原

因。所以我們現在修習這個法門，就是希望能夠多多種下這個菩提心的種

子、這個善根的種子，不但這一世需要，臨終需要，將來生生世世都是需要

它，一直到開悟、成佛為止，都是靠這個菩提心、善根的種子。 

  這是有關於聽聞方面，我們首先聽聞佛法，然後思惟、然後修習，聞思

修，所以能夠當下聽了就悟入，這個就是宿世善根。或者是過去世熏修這個

菩提心的法門已經很久了，所以他可以馬上覺得很相應，然後很法喜，很快

就工夫也能夠做得到，所以他在這一世就有可能快速成就。那如果善根力不

是那麼足的話，我們也希望能夠這一世，多多再繼續熏修這個菩提心的善根

種子。 

  所以，我們首先就是要聽聞這個法門，然後多多地思惟，然後最主要是

修習，不斷不斷的熏修，一直到工夫純熟為止。因為我們看大部分的修行人

就是都很會講，因為他聽多了，就是聽聞的部分很多，所以你講到什麼理論，

空啊、有啊，還是什麼所有佛法的，他都說得頭頭是道，但是境界一來，碰

到事情的時候，還是業力、煩惱、習氣的力量比較強，工夫一點都使不上力。

所以我們就知道，不但要有正法的種子，善根的種子，而且還要數數的串習

這個工夫，所以我們所聽聞過的世俗菩提心、勝義菩提心，希望這些內容能

夠不斷的熏修，一直到工夫純熟為止。 

  那我們修行最主要，就是希望能夠伏煩惱。我們也知道煩惱最主要的根
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源是我執，那什麼法門可以斷除我執最快？還是發菩提心。當你心中有眾生

的時候，那個「我」的執著自然慢慢慢慢地就淡去了，念念在眾生身上，那

當然那個「我」就漸漸地不會出現，所以斷我執是發菩提心最快。所以不斷

熏修這個法門，工夫不斷不斷純熟，它就能夠破壞這個我執的力量，然後這

個善根的種子，還有這個純熟的工夫，能夠生生世世牽引我們到什麼？如果

這一世沒有成就，也能夠生在有佛法的地方，就是所謂能夠再得睱滿的人

身，能夠繼續的來熏習。那我們也希望這個法門在成佛之前，能夠再生生世

世都能夠遇到這個法門，還有傳給我們這個法門的上師，或者是善知識，我

們要發這樣的願力。 

  所以，是什麼在牽引？首先是願力在牽引，我們發願生生世世都能夠種

下這個菩提心的種子，而且生生世世都能夠熏修這個法門，一直到工夫純熟

為止。也希望生生世世都能夠斷除我執，因為它是輪迴最主要的原因。不再

輪迴了，那你是怎麼來的？憑什麼來的？就不是業力來的，而是願力來的。

所以我們也是要發願，生生世世都能夠聽聞這個法門、修學這個法門，工夫

不斷不斷的純熟，然後能快速的破壞我執的力量，然後牽引我們生生世世都

能夠遇到傳法的善知識。我們有生之年，不斷不斷的這樣發願，一直到臨終

也還是這樣子發願。所以活著的時候，我們是這樣發願，這樣子來修，臨終

的時候，也還是這樣子繼續保持，我們讓它從這一世延續到臨終，然後再延

續到下一世。 

  所以我們臨終的時候，也是一樣發這樣的願，怎麼樣？希望能夠在中陰

身的時候，不迷惑顛倒，依然能夠生起世俗菩提心跟勝義菩提心，然後依靠

它來牽引我們將來不管到哪一道，或者是在中陰身的時候，也希望能夠憶念

這個法門，希望上師、三寶加持，在中陰身的時候，能夠繼續的修習這個法

門，斷除我執的力量，然後以這個善根力，還有工夫的這個純熟力，加上破

壞我執的這個破壞力，牽引我們未來一直到成佛之前，生生世世都能夠不遠

離傳這個法門的善知識、上師，還有生生世世都不遠離修習這個法門。就是

帶著這個願力，這個願力加上我們的這些善根力，剛才說的一共有五力五力五力五力（（（（善善善善

根力根力根力根力、、、、願力願力願力願力、、、、破壞力破壞力破壞力破壞力、、、、牽引力牽引力牽引力牽引力、、、、修習力修習力修習力修習力）））），靠著它牽引我們未來不管你投生

到哪裡，你都是能夠繼續的來發心，繼續的來修學這個法門，還是一樣的能

夠遇到傳授這個法門的善知識。 
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  所以我們在臨終的時候，知道四大快要分散了，我們就是吉祥臥，躺下

來，能夠吉祥臥，如果因為病痛，沒有辦法吉祥臥也沒關係，最主要是心念

的力量。我們一樣的，就是像剛才這樣的發願，然後修習世俗菩提心，願一

切眾生都能夠得到樂及樂因，這個是修慈心。願一切眾生都能夠遠離苦及苦

因，這個是修習悲心。接下來，願一切眾生的苦在我身上成熟，我一切的善、

樂功德，怎麼樣？迴施到一切眾生身上，就是修自他交換。跟著你的呼吸，

不管你的呼吸是多麼的微弱，你都還是可以這樣子來修自他交換。想不到那

麼多，沒關係，就一切眾生的苦，在我身上成熟，我一切的樂怎麼樣？在眾

生身上成熟，隨著吸氣、吐氣，這樣子來思惟就可以了。或者是黑氣進來，

在心中化空，白氣出去怎麼樣？一切善業功德，都能夠迴施到一切眾生身

上。不需要很複雜，沒有關係，就是跟著吸氣跟吐氣，這樣子來修慈心、悲

心，還有自他交換，這個是世俗菩提心的部分。 

  那勝義菩提心的話，就是思一切法如幻，所以我們知道一切法都是心識

所變現的，我們活著的時候的身心世界是如此，等一下這口氣斷了，進入中

陰身也是如此，都是我們心識所變現的，都是幻化的境界。所以對一切的境

界我們不執著，所以不管是多麼恐懼，令我們害怕的境界現前，我們也依然

能夠安住在菩提心當中，知道一切法如幻，不著在任何的境界上面。因為一

切境界都是什麼？虛妄的，都是我們自心所變現的，這樣你就可以完全放輕

鬆，帶著你的菩提心怎麼樣？一直到斷氣為止。 

  所以你就是世俗菩提心、勝義菩提心交換這樣子來修，一直到斷氣為

止。所以我們現在就來練習，世俗菩提心跟勝義菩提心交換來修，就假設我

們是臨終的時候，我們怎麼樣來修習這個法門，希望帶著菩提心進入中陰

身，或者將來生生世世都依然能夠修學這個法門。 

  其實我們每天晚上睡覺也是可以這樣修，因為睡眠就是小死亡，每次進

入夢境就等於是進入中陰身，差不多就是那個樣子。所以我們每天晚上如果

臨睡前，能夠這樣子來練習這個法門，等到臨終的時候，就會怎麼樣？非常

的熟悉，在任何的緊急狀況之下，你都依然能夠憶念起這個發菩提心的法

門，不會來不及，不會說倉促到你連這個菩提心都生不起來。如果你平常都

已經非常熟悉這個法門的話，只要一念，斷氣的那一念是跟菩提心相應，這

樣就可以了。所以我們現在來練習看看，把它做熟一點。 
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  （坐中發菩提心練習） 

  我們修行人，當然平常就已經準備好了，因為念死無常，平常就準備好

隨時走。所以這個法門，如果工夫純熟的話，平常就是這樣子，隨時都準備

好。那個遺囑當然就是早就寫好了，不是快斷氣的時候才趕快說拿紙筆來，

也不是拿紙筆，就開始要交待一些事情，其實應該交待的事，平常就已經交

待好了，隨時都準備好走。念死無常，不是就要做到每天都準備好，隨時都

準備好？那我們現在就是隨時都準備好，然後怎麼樣？帶著菩提心，所以當

我們知道時間差不多，該走了，所以我們就把那個帶不走的，就趕快把它處

理掉，該供養的就供養，該布施的就布施，最主要是讓我們走得怎麼樣？了

無牽掛，真正的都能夠放下，所以那個帶不走的，就把它快速的處理。那個

帶得走的是什麼？就是我們剛剛說的，帶著你的菩提願，還有善根的力量，

還有一些善業的種子，還有這個善的業力，加上願力，這樣應該就是很安全，

一定沒有問題。不管你到哪裡去，都是走上這個菩提的道路。 

  所以即使在病痛當中，我們也依然可以修習這個法門。尤其是癌症，現

在癌症幾乎已經要成為流行病了，流行病就是三不五時都聽到有人，周遭的

朋友、親朋好友，就是罹癌的非常非常多，在未來這個時代，它就是會越來

越多。所以我們要了解，這個癌症它到底發生的原因是什麼呢？它最主要的

原因，就是我們生命的能量受阻，受到阻礙，那能量為什麼會受阻呢？就是

情緒，負面的思考、負面的情緒，長時間的，不管你是憂鬱也好、悲傷也好、

或者是憤怒也好、壓抑也好，長時間你的細胞就已經不是很健康了，就是說

免疫力就下降。 

  因為長時間的負面的情緒跟負面的思考，會讓我們的免疫力下降。每個

人身上都有癌細胞的，可是為什麼有些人會罹癌，有些人沒有發作？就是看

你的免疫力夠不夠強，免疫力夠強是靠什麼？就是靠正面的思考、正面的情

緒，每天都很開心、很快樂，然後充滿了慈心、悲心、菩提心，應該是沒有

哪邊會阻塞的，生命能量非常的流暢。因為你心繫一切的眾生，隨時都散發

出菩提、還有慈悲的磁場，所以你生命的能量不會受到任何的阻礙。 

  可是如果是負面的情況的話就會，看你阻礙在哪裡。譬如說：你的性生

命方面，性的能量受到阻礙的話，女性容易罹患子宮頸癌。如果她的愛，愛

得非常辛苦，就是不管她付出多少愛，都得不到怎麼樣？她預期的效果，她
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就容易得乳癌。因為就是她可能從小到大的那個成長環境，她就是在一個缺

乏愛的環境當中長大的，所以她就告訴自己除非我怎麼樣？付出比別人更多

的愛，我才能夠討愛，才能夠把那個愛討到，怎麼樣？回報到我的身上，所

以她一輩子都在做犧牲、奉獻，還有什麼？壓抑自己，強迫自己對別人愛的

這樣的一個方式。所以當她付出一切的努力，可是回報都不是像她預期的這

樣，她就罹患乳癌，所以她是愛的能量受到了阻礙。如果怕被愛傷害，那就

容易罹患卵巢癌，既期待又怕受傷害，就是她在那個，也是成長的過程當中，

她很怕……她很想去愛人，可是又很害怕自己受傷，因此她的能量，那個愛

的能量也是受到阻礙。可是方式跟剛才說的那個不同，所以它就以不同的方

式來呈現出來。 

  所以任何一個癌症，都是經過很長時間，你要長出那個一公分、兩公分，

那個至少要五年到十年，才能夠長出那麼一點點，所以它是長時間的情緒所

累積，還有生命的能量阻礙所得到的結果。 

  可是它有一個誘發的因，就是他們研究報告指出：就是罹癌的前六到八

個月，一般都有怎麼樣？生命重大的事件發生，所以它變成一個誘因，也許

是生意失敗了、也許是情感受到了嚴重的創傷，不管是什麼人生重大的事

故，或者是變化，然後導致他罹癌。就是在那個重大事件發生，讓他的免疫

力瞬間降到谷底，再加上他前面長期的什麼？壓抑情緒的結果，終於就爆發

了。 

  所以癌細胞是……我們身上的每一個細胞是怎麼樣形成的？我們現在

應該都很清楚，心識的變現，我們心念怎麼想，你的細胞就怎麼長。所以你

的心念是恨恨恨、埋怨埋怨埋怨，然後悲傷悲傷悲傷，你想你的細胞會很健

康嗎？如果你每天很開心的過日子，你的細胞當然很健康。所以每個心念就

決定我們的細胞怎麼長，每天埋怨自己、恨自己，什麼我怎麼這麼差，然後

怎麼樣，你身上的細胞能夠承受你那麼大的怨嗎？那麼大的恨、那麼大的責

怪嗎？你想它怎麼可能長得好。 

  所以一切法從心想生，還好我們學了佛法，又修了菩提心，這下就沒有

問題了，應該是沒有什麼問題。每一個當下的心念，就來決定你身上每一個

細胞，它是怎麼樣的變化。你好的心念，細胞就是好好的；你壞的心念，細

胞就也毀壞了，也好不到哪裡去。所以明白這個原理的話，即使我們今天罹
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癌也不害怕，因為過去那麼長時間的累積，生命能量阻塞的結果，我們也不

害怕，沒關係，因為我現在有菩提心法。我要不要對抗我的癌細胞？不需要，

癌細胞是你自己心識變現的，你要對抗它嗎？你要對抗它，就表示說我連自

己都要對抗，我不能忍受自己有存活的機會，那你想說你會好嗎？所以不管

任何的病痛，即使是身上的癌細胞，不管它就是發展到末期，也沒有關係，

我們就怎麼樣？愛它、接受它，因為它是你心識變現，你心念的結果，所以

你一定要愛它，你一定要完全接受它，因為它是你心識所變現的。 

  所以一個愛自己的人，才有能力去愛眾生，連自己都照顧不好的人，都

沒有能力照顧，都每天那麼怨恨自己的人，他是沒有能力去愛眾生。所以你

叫他發菩提心、慈悲心，他也發不出來，為什麼？因為他沒有愛的能量，他

連自己都已經捨棄了，都不能接受自己，他怎麼可能接受眾生？所以先要完

全的接受自己，不管你現在是什麼狀況，完全的接受，因為每一個組織都是

你心識所變現的，自己變現出來的，然後自己不能接受自己，不是很奇怪嗎？

所以除非你能夠完全的接納自己，不管我今天有多少的缺點，我的個性是怎

麼樣、脾氣怎麼樣，我完全的接納，因為它是長時間習氣、煩惱、業力的組

合，我完全的接納。也因為我完全的接納自己，我才能夠開始接納別人，我

能夠愛自己，我才有能力去愛別人。你這麼討厭自己，你很難去喜歡別人。 

  好，所以癌細胞也是我們的什麼？我們上課講過，它是我們的什麼？善

友、上師、佛的化身，還記得嗎？癌細胞告訴我，還有這麼多負面的情緒跟

思考，所以它等於是我最好的朋友。因為它告訴我，我這麼長時間的悲哀、

憂鬱，不管什麼情緒，它等於是提醒我，我要轉化我生命的能量，從負的能

量轉到正面的能量，所以它是我最好的朋友。因為我如果沒有生病，我可能

還是怎麼樣？還是跟過去一樣啊，還是一樣憂鬱、還是一樣悲傷、還是一樣

壓抑我的情緒，所以它是不是我最好的朋友？我今天生病，所以等於它告訴

我：我應該要好好的怎麼樣？改變我的，可能負面的思考，調整我的情緒，

讓我生命的能量可以怎麼樣？通暢無阻。 

  所以它是教導我的上師、善知識，教導我什麼？菩提心不圓滿，你才會

走到這個地步，你還有這麼強烈的我執，因為所有的憂鬱、負面的情緒都是

我執來的，有沒有？我的煩惱，有「我」才有煩惱、才有情緒，所以它是我

的上師，等於是教導我菩提心還不圓滿。所以我發願從現在開始，好好地修
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習世俗菩提心，還有勝義菩提心，它等於是佛的化身。 

  所以我們觀察很多癌友，他罹癌之後才知道怎麼樣？要珍惜生命，才知

道要愛自己，才知道要怎麼樣？抒發自己的情緒，當他找到原因了之後，他

開始是正常的生活了，他比過去怎麼樣？更愛惜生命，更愛惜自己。所以一

切的病痛是不是等於是在教導我們、提醒我們？所以是我們生命的功課，也

未嘗不是一件好事。 

  當你生病非常不舒服，或者非常痛苦的時候，也是一樣發心，我們自他

交換修得多好，怎麼樣？我好痛、好痛，願一切眾生的痛都在我身上成熟，

希望一切眾生都能夠遠離病痛。又發菩提心，隨時都可以跟菩提心相應，即

使在最痛苦的時候，都能夠轉念。因為我們之前教導過了，怎麼樣？轉惡緣

為菩提道，所以都很好用，任何的這個發菩提心的內容，隨時都可以運用。

我們說一直到臨終，一直延續到未來世，從我們有生之年，一定要發願成就

這個法門，今生不成就，也希望能夠快速成就。 

  好，那我們今天講到這裡。 

  願以此功德，普及於一切，我等與眾生，皆共成佛道。 


